



ASSEMBLÉE NATIONALE

12ème législature

politique de la défense

Question écrite n° 103360

Texte de la question

M. Éric Raoult attire l'attention de Mme la ministre de la défense sur l'impérative nécessité d'une campagne d'explication pour l'utilité et l'intérêt pour la France des OPEX (opérations extérieures). En effet, la récente actualité du mois d'août 2006, avec le conflit libanais, puis la décision du chef de l'État d'engager plus fortement la France au sein de la FINUL, au Sud-Liban, vient de rappeler que notre pays est déjà engagé aux quatre coins du monde, au sein des OPEX dans des opérations où des soldats français sont engagés pour le maintien de la paix. Ces milliers de soldats accomplissent des missions délicates qui ne sont pas toujours comprises par l'opinion publique française. À la veille d'engager un nouveau contingent au sein de la FINUL renforcée, il pourrait être utile que le Gouvernement communique sur ce dossier pour rappeler l'importance de notre présence extérieure pour l'image de la France, comme pour l'intérêt des Français. Il lui demande donc de lui préciser la position du Gouvernement français sur cette suggestion.

Texte de la réponse

Le ministère de la défense porte la plus grande attention à l'information du Parlement comme du grand public en cas de crise et d'engagement des forces armées françaises dans le cadre d'opérations extérieures (OPEX), ainsi qu'à la sensibilisation des citoyens français sur les enjeux de ces opérations. Ces actions de communication sont mises en œuvre par la délégation à l'information et à la communication de la défense (DICOD), en appui de la cellule communication de l'état-major des armées (EMA-COM), ainsi que par les services d'information d'armées (SIRPA). Chaque OPEX fait l'objet d'une communication active à destination des médias et du grand public. S'agissant des actions de communication menées à destination des médias, la DICOD effectue chaque semaine un point de situation sur les OPEX lors de la conférence de presse du ministère de la défense. Pour ce qui concerne spécifiquement la crise au Proche-Orient, vingt-et-un communiqués de presse conjoints de la DICOD et de l'EMA relatifs aux activités des forces françaises dans cette région ont été diffusés à la presse nationale et étrangère depuis le 17 juillet 2006. Par ailleurs, 152 journalistes, dont 17 étrangers, ont été acheminés par voie militaire aérienne et maritime, et 15 officiers communication ont été projetés sur le théâtre d'opérations du Liban depuis le 23 juillet 2006. La production audiovisuelle de l'établissement de communication et de production audiovisuelle de la défense (ECPAD) sur les OPEX est fréquemment diffusée par les trois grandes chaînes de télévision nationale ; près de 6 000 mentions aux opérations menées par les forces armées françaises dans le cadre de la crise au Proche-Orient ont été enregistrées dans la presse quotidienne nationale, à la radio et à la télévision au mois d'août 2006. Pour ce qui concerne les actions de communication menées à destination du grand public, la rubrique « OPEX » du site internet du ministère de la défense est régulièrement mise à jour. Par ailleurs, les rubriques « forces en action », « focus défense » et « dossier » du mensuel de la Défense « Armées d'Aujourd'hui », édité à 110 000 exemplaires, couvrent systématiquement l'ensemble des OPEX. En outre, le texte de l'intervention de la ministre de la défense sur le rôle de la France dans la mise en place de la Force intérimaire des Nations unies au Liban (FINUL) renforcée a été adressé par internet aux correspondants défense des municipalités le 7 septembre 2006, et la plate-forme téléphonique du ministère de la défense répond, à tout moment, aux

questions posées par les citoyens. Un sondage conduit au début du mois de septembre 2006 démontre que les Français approuvent très largement l'action des forces armées françaises dans le cadre de la crise au Proche-Orient. 77 % des personnes sondées considèrent que l'intervention militaire française au Liban, sous mandat de l'Organisation des Nations Unies, est « une bonne chose ». Ce niveau d'approbation est identique à celui mesuré en mai 2006 pour les OPEX menées dans les Balkans, et supérieur à celui recueilli pour les opérations conduites en Afghanistan (72 %) et en Côte d'Ivoire (68 %).

Données clés

Auteur : [M. Éric Raoult](#)

Circonscription : Seine-Saint-Denis (12^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 103360

Rubrique : Défense

Ministère interrogé : défense

Ministère attributaire : défense

Date(s) clé(e)s

Question publiée le : 12 septembre 2006, page 9485

Réponse publiée le : 14 novembre 2006, page 11846